
 

 
Sitzungsort: 

Kreishaus Aurich, Fischteichweg 7-13, 26603 Aurich,  
(Sitzungssaal, Raum 1.105) 

Sitzungsdatum: Sitzungsbeginn: Sitzungsende: 

03.03.2020 15:00 Uhr 16:31 Uhr 

 
Mitglieder / Anwesende Fraktion / Gruppe Funktion 

Anmerkung 
 

Vorsitz   

Rinderhagen, Gerhard CDU   

Mitglieder   

Altmann, Gila GRÜNE   

Bargmann, Bodo CDU   

Busker, Hinrich SPD   

Gossel, Arnold CDU  Vertretung für Herrn Roelf Odens 

Harms, Erich SPD   

Ihnen, Hermann SPD   

Jelken, Friedhelm CDU   

Looden, Jan-Adolf AfD   

Meyer, Alfred SPD   

Meyerholz, Hans-Gerd BWM   

Strömer, Wilhelm FW   

Trauernicht, Hinrich SPD   

Wienbeuker, Johann AKSB   

Grundmandat   

Warmulla, Reinhard DIE LINKE.   

Verwaltung   

Ahten, Eiko    

Hayen, Matthias  Eigenbetriebsleiter  
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Meinen, Olaf Landrat    

Pick, Claudia Protokollführerin   

Schmidt, Christian    

Schoolmann, Thorsten    

Ubben, Jann-Peter    

 

 
Nicht anwesend: 

Mitglieder   

Odens, Roelf CDU 
Vertretung durch Herrn Arnold 
Gossel 

Pickel, Sascha SPD   

 
 

Tagesordnung 

 

Öffentlicher Teil: 
 

 1.  Eröffnung der Sitzung 

 2.  Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit 

 3.  Feststellung der Tagesordnung 

 4.  Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung vom 
10.12.2019 

 5.  Einwohnerfragestunde 

 6.  Feststellung der Eröffnungsbilanz zum 01.07.2017 des Eigenbetriebes " 
Breitbandnetz Landkreis Aurich" 
Vorlage: IX/2020/063 

 7.  Feststellung der Jahresabschlüsse der Geschäftsjahre 2017 und 2018 so-
wie die Entlastung der Betriebsleitung 
Vorlage: IX/2020/064 

 8.  Wirtschafts- und Stellenplan 2020 des Eigenbetriebes "Breitbandnetz 
Landkreis Aurich" 
Vorlage: IX/2020/065 

 9.  Stand der Vorvermarktung - Bericht der Vodafone GmbH 

 10.  Benennung des Betriebsleiters des Eigenbetriebes "Breitbandnetz Land-
kreis Aurich" 
Vorlage: IX-MV/2020/006 

 11.  Sachstand aktuelle Breitbandausbauplanung der MRK Media AG ( Tief-
bauplanung ) 

 12.  Sachstand weiterer Förderanträge - Schulen, Gewerbe, zweite Ausbaustu-
fe 

 13.  Verschiedenes, Wünsche, Anregungen 

 14.  Einwohnerfragestunde 

 15.  Schließung der Sitzung 
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Öffentlicher Teil: 
 

TOP 1 Eröffnung der Sitzung 
 
In seiner Eigenschaft als Vorsitzender eröffnet Abg. Rinderhagen um 15:03 Uhr die 9. 
Sitzung des Betriebsausschusses „Breitbandnetz Landkreis Aurich“ und begrüßt die 
Sitzungsteilnehmer. 
 
 
______________________________________________________________________ 
 
TOP 2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähig-

keit 
 
Der Vorsitzende Abg. Rinderhagen stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie die Be-
schlussfähigkeit fest. Die Sitzungsvorlagen sind fristgerecht zur Verfügung gestellt 
worden. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 3 Feststellung der Tagesordnung 
 
Der Vorsitzende Abg. Rinderhagen fragt an, ob es Anträge zur Tagesordnung gibt. 
Dieses wurde verneint, daher wurde die Tagesordnung wie vorgelegt genehmigt. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 4 Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung vom 

10.12.2019 
 
Die Niederschrift über die Sitzung vom 10.12.2019 liegt allen Ausschussmitgliedern 
vor. Die Niederschrift über die Sitzung vom 10.12.2019 wurde von den Ausschuss-
mitgliedern einstimmig genehmigt.  
 
Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen: 14             Nein-Stimmen: 0             Enthaltungen: 1             

einstimmig beschlossen 
______________________________________________________________________ 
 
TOP 5 Einwohnerfragestunde 
 
Seitens der Einwohner meldet sich Frau Behrends zu Wort und erklärt, dass Sie sich 
über die Mobilfunkstandorte im Kreisgebiet informiert habe. Hierzu habe Sie eine An-
frage an den Landkreis gestellt. Von dort aus wurde ihr mitgeteilt, dass sie sich an die 
Vodafone GmbH wenden möge. Aufgrund ihrer Anfrage habe sich die Vodafone GmbH 
auch bei ihr gemeldet. Frau Behrends stellt die Frage, ob alle über die Mobilfunk-
standorte informiert wurden und wissen, wo sich diese befinden.  
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LR Meinen weist auf die Internetseite der Bundesnetzagentur hin, auf der die Standor-
te zu finden sind. Außerdem erfolgt der Hinweis, dass die Anfrage bezüglich der Mobil-
funkstandorte nicht Beratungsthema im Betriebsausschuss „Breitbandnetz Landkreis 
Aurich“ sei, sondern in den Ausschuss für Kreisentwicklung gehört. Die Begleitung der 
Mobilfunkstrategien im Landkreis wird seitens der Verwaltung in Amt 80 wahrge-
nommen. 
 
KVOR Ahten fügt hinzu, dass die Vodafone GmbH für die Standorte in Bezug auf die 
genehmigungsrechtlichen Anforderungen bei den zuständigen Gemeinden, Anträge 
stellen muss. Demnach sind die Gemeinden über die Standorte informiert. 
 
Abg. Altmann weist darauf hin, dass mehr Wert auf Transparenz gelegt werden sollte, 
insbesondere von Vodafone, was die Mobilfunkstandorte angeht. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 6 Feststellung der Eröffnungsbilanz zum 01.07.2017 des Eigenbetrie-

bes " Breitbandnetz Landkreis Aurich" 
Vorlage: IX/2020/063 

 
Der stellv. BL Schoolmann erläutert die Eröffnungsbilanz zum 01.07.2017. Der Eigen-
betrieb „Breitbandnetz Landkreis Aurich“ der den Breitbandausbau umsetzen soll, 
wurde am 01.07.2017 gegründet. Der Landkreis Aurich hat mit der Gründung die 
Stammkapitaleinlage i. H. v. 50.000 EUR eingezahlt. 
 
 
Feststellung der Eröffnungsbilanz zum 01.07.2017 des Eigenbetriebes „Breitbandnetz 
Landkreis Aurich“  
   
 
Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen: 15             Nein-Stimmen: 0             Enthaltungen: 0              

einstimmig beschlossen 
______________________________________________________________________ 
 
TOP 7 Feststellung der Jahresabschlüsse der Geschäftsjahre 2017 und 2018 

sowie die Entlastung der Betriebsleitung 
Vorlage: IX/2020/064 

 
Stellv. BL Schoolmann erklärt, dass die Jahresabschlüsse durch die Firma Flick GmbH 
Wirtschaftsprüfungs- und Steuerberatungsgesellschaft erstellt worden sind. Die dort 
aufgeführten Verluste (4.000 EUR in 2017 bzw. knapp 11.200 EUR in 2018) resultieren 
im Wesentlichen  aus bereits geleisteten Zahlungen (insbesondere Steuerberatungs- 
und Personalkosten).  Der Bilanzverlust in Höhe von 15.192,08 EUR wird auf neue 
Rechnung vorgetragen. Wesentlich in der Bilanz ist die Position „geleistete Anzahlun-
gen und Anlagen“ in Höhe von ca. 261.000 EUR. Im Zuge des Radewegebaus an Kreis- 
und Landstraßen war eine Mitverlegung von Leerrohren möglich. In der Startphase des 
Breitbandausbaus stellt der Landkreis dem Eigenbetrieb innere Darlehen zur Sicher-
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stellung des Geschäftsbetriebs zur Verfügung (Bilanzposition: „Verbindlichkeiten ge-
genüber der Trägerkommune“). 
 
 
Feststellung der Jahresabschlüsse der Geschäftsjahre 2017 und 2018 sowie die Ent-
lastung der Betriebsleitung 
 
 
Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen:15             Nein-Stimmen: 0             Enthaltungen: 0              

einstimmig beschlossen 
______________________________________________________________________ 
 
TOP 8 Wirtschafts- und Stellenplan 2020 des Eigenbetriebes "Breitband-

netz Landkreis Aurich" 
Vorlage: IX/2020/065 

 
Stellv. BL Schoolmann stellt anhand einer  zusammengefassten Folie den Wirtschafts- 
und Stellenplan (dem Protokoll als Anhang beigefügt) den Mitgliedern des Ausschusses 
vor. Er verweist auf den Stellenplan und die dort aufgeführten zu besetzenden Stellen.  
Der Stellenplan sieht 7,5 zu besetzende Stellen vor, wovon derzeit 5,5 Stellen besetzt 
sind bzw. kurzfristig besetzt werden. Im Rahmen des Ausbaus und der sich daraus er-
gebenden Dynamik dieses  großen Infrastrukturprojektes  werden noch zwei Reserve-
stellen eingeplant.  
 
Abg. Altmann verweist darauf, dass die Fraktion der Grünen das Betreibermodell ab-
gelehnt habe und Sie das Konzept mittragen. Die Zeit ist hier ein wesentlicher Aspekt.  
Sie bittet darum, hierzu noch einmal eine konkrete Aussage zu machen. 
 
LR Meinen erklärt,  dass zum Thema Zeitplan noch einmal detailliert im TOP 11 Stel-
lung genommen wird.   
 
Abg. Looden stellt die Frage, ob die Kollegen des Eigenbetriebes die Möglichkeit ha-
ben, nach Übergabe des Netzes  wieder im  Landkreis beschäftigt zu werden. 
 
BR Hayen erläutert hierzu, dass die Mitarbeiter nicht von heute auf morgen wieder 
zurück zum Landkreis gehen. Er erklärt weiter, dass nach Übergabe des Netzes zahlrei-
che Nachfolgearbeiten zu erledigen sind. 
 
Abg. Bargmann stellt die Frage, ob der Stellenanteil von 0,1 für Herrn Hayen als Be-
triebsleiter ausreichend ist.  
 
BR Hayen erklärt das aufgrund der Einarbeitungsphase aktuell mehrere Treffen wö-
chentlich stattfinden und der Anteil  der zeitlichen Aufwendungen dadurch höher ist. 
Durch die personelle Ausstattung des Eigenbetriebes und der damit verbundenen Auf-
gabenteilung ist der Stellenanteil von 0,1 ausreichend. 
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Der Betriebsausschuss empfiehlt dem Kreisausschuss, dem Kreistag vorzuschlagen, 
den Wirtschaftsplan 2020 des Eigenbetriebes „Breitbandnetz Landkreis Aurich“ im 
Rahmen der Haushaltssatzung 2020 zu beschließen und den Stellenplan in der vorge-
legten Fassung zu genehmigen.  
 
Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen: 15             Nein-Stimmen: 0             Enthaltungen: 0              

einstimmig beschlossen 
______________________________________________________________________ 
 
TOP 9 Stand der Vorvermarktung - Bericht der Vodafone GmbH 
 
Herr Zille stellt sich den Mitgliedern des Betriebsausschusses kurz vor. Anhand einer 
Präsentation, die als Anlage dem Protokoll beigefügt ist, erklärt er die bisherigen 
Schritte  der Vodafone GmbH  in diesem Projekt.  
 
Abg. Jelken  stellt die Frage an Herrn Zille, ob es die Möglichkeit  eines DSL-
Übergangsproduktes für die Bürger/-innen im Landkreis gibt. Herr Zille erläutert kurz, 
welche Möglichkeiten sich dem einzelnen Bürger bieten und verweist auch noch mal 
auf verschiedene Möglichkeiten der Versorgung wie zum Beispiel den Giga- Cube hin. 
 
LR Meinen bedankt  sich bei Herrn Zille für seinen Vortrag und weist auf die professi-
onelle Arbeit der Vodafone hin, die Bürger/-innen im Landkreis aufzuklären.   
LR Meinen bedankt  sich noch einmal bei den Gemeinden, die auch hier mit Ihrem 
Engagement zu diesem guten Ergebnis beigetragen haben. 
 
BR  Hayen weist auch noch einmal auf die Verlängerung der Vorvermarktungsphase 
hin, die mit entscheidend für das Erreichen der 63 % Quote im gesamten Kreisgebiet  
ist. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 10 Benennung des Betriebsleiters des Eigenbetriebes "Breitbandnetz 

Landkreis Aurich" 
Vorlage: IX-MV/2020/006 

 
LR Meinen erklärt, dass er Herrn Hayen zum Betriebsleiter des Eigenbetriebes „Breit-
bandnetz Landkreis Aurich“ ernannt hat. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 11 Sachstand aktuelle Breitbandausbauplanung der MRK Media AG ( 

Tiefbauplanung ) 
 
Herr Richter stellt sich und Frau Hoffmann  den Mitgliedern des Betriebsausschusses 
vor. Anhand einer Präsentation, die als Anlage dem Protokoll beigefügt ist, stellt er die 
MRK Media AG und  die Projektorganisation vor. Ausführungen zum Projektstand und 
das weitere Vorgehen zur Planung werden  von Frau Hoffmann eingehend erläutert. 
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Herr Richter weist noch einmal daraufhin, dass regelmäßige Treffen in Bezug auf Vor-
bereitung und Abstimmung der Ausschreibung stattfinden.  
 
Abg. Jelken dankt für die Vorstellung der Präsentation und stellt die Frage, wie die 
Planung ausgelegt ist. Die zweite Förderstufe ist beantragt worden. Wünschenswert 
wäre ein fließender Übergang der Baumaßnahmen von der ersten in die zweite Aus-
baustufe.   
 
Fr. Hoffmann erklärt hierzu, dass der erste  Ausbauabschnitt auch die Planungen des 
zweiten Ausbaus mit berücksichtigt. Das gleiche gilt für das Materialkonzept bzw. –
Planung. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 12 Sachstand weiterer Förderanträge - Schulen, Gewerbe, zweite Aus-

baustufe 
 
Schulausbau: 
 
Herr Schmidt teilt mit, dass 86 Schulen im Landkreis betrachtet worden sind. Dabei 
handelt es sich um 4 Schulen auf den Inseln, die nicht berücksichtigt worden sind, da 
der Eigenbetrieb hier nicht ausbaut. Zwölf Schulen sind im Sinne der Förderrichtlinien 
bereits versorgt und zwei Schulen werden bereits über die erste Ausbaustufe mit ei-
nem Glasfaseranschluss versorgt. Insgesamt werden noch  fünfzig Schulen durch den 
Eigentrieb  „Breitbandnetz Landkreis Aurich“ erschlossen. Weitere siebzehn Schulen 
werden über das Amt für Schulen und IT breitbandig erschlossen. Hierzu werden ent-
sprechende Angebote über die verschiedenen Telekommunikationsunternehmen ge-
prüft.   
 
Ausbau Gewerbegebiete: 
 
Weiterhin sind ausgewiesene Gewerbegebiete  betrachtet worden.  Es sind insgesamt 
850 Gewerbebetriebe angeschrieben worden. Dort wo keine Rückmeldungen  der 
Gewerbebetriebe zurückkamen, wird Herr Ubben nochmals mit den einzelnen Ge-
meinden Rücksprache halten, damit mit den Betrieben nochmals  Kontakt aufgenom-
men werden kann.  Herr Schmidt erklärt weiterhin, dass die Bürger im zweiten För-
derprojekt direkt angeschrieben werden.  
 
Abg. Gossel stellt die Frage, ob die Schulen in Kenntnis gesetzt worden sind, dass diese 
angeschlossen werden. 
 
BR  Hayen teilt auf diese Frage mit, dass der Landkreis die Schulträger über den Sach-
stand bezgl. des Anschlusses informiert. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 13 Verschiedenes, Wünsche, Anregungen 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt liegen keine Wortmeldungen vor. 
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_____________________________________________________________________ 
 
TOP 14 Einwohnerfragestunde 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt liegen  keine Wortmeldungen vor. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 15 Schließung der Sitzung 
 
Der Vorsitzende Abg. Rinderhagen schließt die Sitzung um 16:31 Uhr. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
 
 
 

gez.Rinderhagen  gez.Pick 

Vorsitzender  Protokollführerin 
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